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PTGE HUVEAUNE – PANEL CITOYEN 

Compte-rendu week-end 1 

Ceci est un document de travail interne, à destination des membres du panel uniquement. Merci 
donc de ne pas le diffuser largement. 

Jour 1 

Matin : temps d’échange sur le PTGE, la concertation et le 

panel 
Panéliste : 

• Quelles sont les mesures d'entretien qui sont réalisées sur les cours d’eau ?  

• Comment peut-on partager la responsabilité de l’entretien des rivières privées ? 

Ré ponsé EPAGE : conformé mént aux dispositions du codé dé l'énvironnémént ét du codé rural, lés 
proprié tairés privé s né bé né ficiént pas d'un droit dé proprié té  sur l'éau, mais pluto t sur lé sol sur léquél sé 

trouvé lé cours d'éau. Par consé quént, un proprié tairé d'uné portion dé cours d’éau ést é galémént 

résponsablé dé son éntrétién, jusqu'a  la moitié  dé célui-ci, ét il doit véillér a  la pré sérvation dé la 
biodivérsité . L'EPAGE HuCA intérviént dans l'éntrétién dés cours d’éau én cas dé dé faillancé, notammént 

dans dés situations d'urgéncé ou pour dés travaux importants. 

Panéliste :  

• À quoi vont servir les études réalisées dans le cadre du PTGE ? 

Ré ponsé EPAGE : cés é tudés visént a  acqué rir dés connaissancés, bién qu'éllés né fournissént pas 

diréctémént dés actions a  éntrépréndré. L'é tapé actuéllé consisté a  éxtrairé dés informations ét a  é laborér 

uné féuillé dé routé visant a  attéindré un ré é quilibragé éntré usagés ét réssourcés disponiblés. L’EPAGE 

séra én mésuré dé suggé rér cértainés actions, mais la majorité  dé céllés-ci séront porté és / misés én œuvré 

par divérs parténairés, téls qué la Chambré d’agriculturé ét lés agricultéurs, l’E tat, lés colléctivité s. Dés 
financéménts séront oriénté s pour souténir cés actions. 

Panéliste : 

• Le PTGE est-il appliqué dans d'autres départements en France, et quelles actions sont mises 

en œuvre à cet égard ? 

Ré ponsé EPAGE : Lé bassin vérsant Rho né Mé ditérrané é a é té  pré curséur én la matié ré, ét qué dés initiativés 

similairés sé dé véloppént aujourd'hui a  l'é chéllé nationalé. Toutéfois, chaqué dé marché pré sénté dés 
spé cificité s térritorialés ét dés énjéux varié s, notammént d'ordré agricolé. A  titré d'éxémplé, lés actions 

méné és sur lé Calavon dans lé Lubéron ont é té  bé né fiqués, car éllés ont pérmis d'accompagnér lé mondé 

agricolé dans l'adoption dé pratiqués dé sobrié té  én matié ré dé pré lé vémént d'éau. Il ést é galémént fait 
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ré fé réncé a  un réportagé intitulé  "La fracture de l’eau dans le monde agricole" diffusé  sur Francé 3, qui 

illustré l'é quilibré a  é tablir dans lés usagés dé l'éau. Il ést primordial qué cés projéts soiént concérté s ét 
partagé s. 

Temps après-midi 
Restitution de l’atelier de l'après-midi : 

• L'urbanisation croissanté én diréction dé l'aval a éntraî né  dés détournements de sources, éxacérbant 
ainsi la pression sur les ressources en eau. 

• Lé réjét dés éaux usé és, accompagné  des nuisances olfactives gé né ré és par lés postés dé rélévagé, 

répré sénté un problé mé notablé. 

• L'usiné Arkéma, classé é Sévéso, sé trouvé a  proximité  d'habitations ét dans uné zoné sénsiblé aux 

risqués d'inondation. Bién qu'un cértain nombré d'usinés aiént é té  supprimé és au fil du témps, dés 

activités industrielles persistent, éngéndrant toujours dés pollutions associées. 

• La quéstion dé la baignadé dans lés sourcés dé l'Huvéauné ést posé é. En raison dé la fragilité  dé cét 

énvironnémént, la baignadé ét la pé ché y sont intérdités. La surfré quéntation obsérvé é lors dé la 

pandé mié dé COVID-19, illustré é par dés photos dés sourcés dé l’Huvéauné sur lés ré séaux sociaux, 

a conduit a  dés dé gradations, amorçant un dé bat sur la nécessité de préserver ces espaces : faut-il 
intérdiré complé témént léur accé s, ou pluto t l'éncadrér én pérméttant un accé s limité  ? 

• S'agissant du Jarrét, bién qué la possibilité  dé lé dé couvrir soit a  l'é tudé par la villé dé Marséillé, il 

ést important dé notér qué sa couverture ne signifie pas qu'il est propre. Lé Jarrét déméuré un 
éxutoiré. 

• Il ést é galémént régréttablé qué nous ayons perdu notre connexion avec la rivière, notammént a  

travérs lés cours d’éau récouvérts, cé qui a éntraî né  une déconnexion avec nos ressources aquatiques. 

Temps d’échange 

• Panéliste : Existe-t-il une possibilité d'installer des filtres ? 

Ré ponsé dé l'EPAGE : Dés dé grilléurs sont actuéllémént én placé, notammént au nivéau du barragé dé la 

Pugétté, ainsi qué dés filéts au miliéu du cours d’éau. Lés dé chéts ainsi collécté s sont caracté risé s afin dé 

pérméttré dés actions dé sénsibilisation, puis sont soit récyclé s, soit énvoyé s én dé chargé. 

Observation Panéliste : “il est parfois observé un goût terreux dans l'eau, notamment à Aubagne. Cela est dû 
au fait que la Société Publique Locale (SPL) utilise parfois des forages, ce qui rompt la connexion avec le canal 

de Marseille. Cette situation permet aux communes d'avoir accès à diverses sources, bien que l'eau reste 
potable. Cependant, des préoccupations subsistent quant à la potabilité de cette eau, certains réclamant 

l'utilisation de kits en pharmacie pour déterminer sa qualité.” 

• Panéliste : Est-il prévu un maillage entre les deux canaux (Marseille et Provence) ? 

Ré ponsé EPAGE : Lé canal dé Provéncé ést principalémént déstiné  a  un usagé agricolé ét non a  un usagé 
AEP, contrairémént au canal dé Marséillé. Par consé quént, é tablir uné connéxion éntré cés déux canaux 

posérait dés problé més téchniqués, én raison dé léurs vocations distinctés outré dés problé més téchniqués 

(pas lés mé més séctéurs gé ographiqués, lés mé més altitudés dé circulation) ét é conomiqués (socié té s 
d’éxploitation, proprié tairés distincts). 

• Panéliste : Où est effectuée la potabilisation de l'eau ? 

https://www.france.tv/france-3/hauts-de-france/la-ligne-bleue/6927202-monde-agricole-la-fracture-de-l-eau.html
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Ré ponsé EPAGE : La potabilisation dé l'éau ést ré alisé é dans dés usinés par lé biais dé procéssus dé filtration 

ét dé traitémént. Lés éaux soutérrainés sont traité és souvént au chloré, tandis qué lés éaux supérficiéllés, 
qui sont davantagé affécté és par lés dé chéts organiqués téls qué lés animaux ét lés vé gé taux morts, 

né céssitént un traitémént bacté riologiqué plus lourd. Dé plus, dés traitéménts chimiqués sont éfféctué s 

pour assurér qué l'éau réspécté lés normés dé potabilité  én térmés dé caracté ristiqués chimiqués, téls qué 
lés nitratés, ainsi qu’énviron 250 autrés paramé trés. C'ést pourquoi il n'éxisté pas dé kits pré ts a  l'émploi 

pour téstér la potabilité . 

• Panéliste : Les analyses de radioactivité sont-elles réalisées ? 

Ré ponsé EPAGE : oui, dés analysés dé radioactivité  sont éfféctué és (diffé rénts typés dé radioactivité     

ét lé radon). 

• Panéliste : Si de la rouille est présente dans les tuyaux, quelle garantie avons-nous sur la 

potabilité de l'eau ? 

Ré ponsé EPAGE : il conviént dé notér qu'én Francé, un dispositif dé survéillancé rigouréux ést én placé. 
Nous avons toujours éu confiancé dans la qualité  dé notré éau potablé, car lés éxploitants sont ténus dé 

ré alisér dés analysés a  diffé rénts points, téls qué lés cimétié rés, lés robinéts, lés é colés ét lés ho pitaux a  

l’éntré é d’habitations... Cépéndant, lé risqué zé ro n'éxisté pas ét cértainés pollutions, téllés qué céllés 
causé és par lés PFAS, constituént un problé mé pour la qualité  dé l’éau.  

• Panéliste : Les pastilles disponibles chez Décathlon assainissent-elles bien l'eau ? 

Ré ponsé EPAGE : oui, cés pastillés purifiént éfféctivémént l'éau, mais éllés né parviénnént pas a  é liminér 
l'inté gralité  dés contaminants. 

• Panéliste : Qu'entend-on par PFAS ? 

Ré ponsé EPAGE : lés PFAS (lés substancés pér- ét polyfluoroalkylé és) sont dés polluants pérsistants, 

éntié rémént synthé tisé s par l'hommé, ét qui né péuvént é tré dé truits. On lés rétrouvé notammént dans lés 
poé lés antiadhé sivés ét ont é té  utilisé s durant la Sécondé Guérré mondialé. Uné loi a é té  adopté é én Francé 

ré cémmént pour intérdiré l'utilisation dés PFAS dans dé nombréux produits. 

∙ Panéliste : Ne peut-on pas exploiter l'eau abondante, par exemple l'eau de mer, pour nos besoins 

? 

Ré ponsé EPAGE : cétté possibilité , notammént par lé biais dé la dé salinisation, mé rité d'é tré éxploré é, mais 
éllé impliqué dés cou ts financiérs ét é nérgé tiqués substantiéls, ainsi qué dés problé més lié s aux réjéts dés 

ré sidus salé s éxtraits. 

• Panéliste : L’ensemencement des nuages est-il envisageable ? 

Ré ponsé EPAGE : lé principé dé cétté téchniqué consisté a  énvoyér dés avions pour libé rér dés produits, téls 

qué dés microparticulés dé chloruré d’argént, dans lé but dé favorisér la formation dé nuagés. Il n’éxisté pas 

dé lé gislation én Francé sur lé sujét. 

• Panéliste : Pourquoi est-il interdit de rejeter l'eau d'une piscine lorsqu'elle est vidée ?  

Ré ponsé EPAGE : dé manié ré plus gé né ralé, il conviént dé s'intérrogér sur lé parcours dé l'éau utilisé é. La 

vidangé d’uné pisciné privé é né doit sé fairé qué dans dés cas pré cis. Il n’y a pas liéu dé vidangér uné pisciné 

bién éntréténué dont la filtration ét un complé mént dé traitémént bacté rién/algal sont suffisants pour 
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mainténir uné bonné qualité  dé l’éau. Il n’y a pas d’intérdiction ré gléméntairé a  vidangér uné pisciné. En 

révanché, c’ést la déstination dé l’éau dé vidangé qui ést ré gléménté é : intérdit dans lés ré séaux 
d’assainissémént sauf dé rogation dés Mairiés, intérdit dans lés miliéux aquatiqués par lés ré séaux pluviaux 

sauf autorisation dé la Policé dé l’Eau, possiblé d’utilisér én arrosagé sur sa parcéllé apré s néutralisation du 

dé sinféctant… 

• Panéliste : Y a-t-il des réflexions sur la création de deux réseaux distincts : un pour l'eau 

potable et un autre pour l'eau brute ? 

Ré ponsé EPAGE : C'ést uné idé é qui mé rité d'é tré énvisagé é pour l'avénir. 

Clôture – temps d’expression libre 
A  l’issué dé la journé é, plusiéurs Pané listés ont partagé  léurs ré fléxions. L'un d'éux a éxprimé  avoir réçu uné 

grandé quantité  d'informations ét a souligné  son énthousiasmé a  poursuivré lés discussions én vué dé 

trouvér dés solutions.  

Un autré a é té  agré ablémént surpris d'appréndré qué l'éau dé l'Huvéauné ést potablé [Comméntairé EPAGE 

: l’éau dé l’Huvéauné né péut é tré utilisé é pour dé l’éau potablé, éllé ést uniquémént pré lévé é a  dés fins 

d’arrosagé ét d’irrigation], cé qui lui sémblé éncouragéant pour uné méilléuré géstion futuré dé cétté 

réssourcé. 

Un participant a é galémént noté  son incompré hénsion concérnant lés causés dé la sé chéréssé dé 
l'Huvéauné, sé démandant si céla constitué ré éllémént un problé mé, é tant donné  qué cétté éau n'ést pas 

utilisé é.  

Uné autré pérsonné, initialémént scéptiqué a  l'é gard dé l'atéliér maquétté, a éxprimé  sa satisfaction ét a 
constaté  qu'éllé n'avait qué péu dé connaissancés sur lé sujét dé l'éau. Cétté pérsonné a appré cié  la 

simplification dés concépts, qui facilitéra sa capacité  a  éxpliquér dés notions a  sés pétits-énfants. 

Enfin, cértains Pané listés ont convénu qué la séction quiz avait pérmis dé corrigér cértainés idé és réçués, ét 

uné pérsonné a souligné  qu'il né sé baignérait plus a  Cortiou, suggé rant qué dés indications soiént misés én 

placé pour signalér la pré séncé dé réjéts dans lés points dé baignadé. 

Jour 2 

Temps d’échange sur la présentation du diagnostic 

• Panéliste : Le canal de Provence est-il également destiné à la consommation d'eau pour 

l'alimentation en eau potable (AEP), en plus de l'agriculture ? 

Ré ponsé EPAGE/ANTEA : Lé canal dé Provéncé ést principalémént utilisé  pour l'agriculturé (éau bruté). 

Cépéndant, il péut é galémént é tré utilisé  pour l'AEP, sous ré sérvé d'un traitémént local, commé c'ést lé cas 
avéc l'usiné du Maltrait pour Auriol. Il appartiént aux communés dé dé cidér dé l'usagé dé cétté éau. 

• Panéliste : Quels sont les calculs et les seuils critiques concernant les prélèvements dans les 

cours d’eau ? 

Ré ponsé EPAGE/ANTEA : Lé canal dé Marséillé pré lé vé 165 millions dé mé trés cubés (m3) pour la 

mé tropolé Aix-Marséillé, tandis qué lé bassin vérsant dé l'Huvéauné (y compris uné partié dé Marséillé) 
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consommé d’énviron 50 millions dé m3 pour lé térritoiré toutés originés dé l’éau confondués (Canal dé 

Marséillé ou soutérrainé). Si l’objéctif ést dé pré sérvér lés usagés prioritairés (AEP, DFCI), lé térritoiré a 
éxprimé  én 2022 un bésoin dé posér ét rédiscutér lés usagés én fonction dé la disponibilité  dés réssourcés 

én raison dés pérturbations causé és par lé changémént climatiqué. Actuéllémént, il éxisté dés convéntions 

dé ré partition éntré lés usagés (Hydro-é léctricité , AEP, irrigation, bésoins dés miliéux naturéls) pour l’éau 
circulant dans lé canal usiniér EDF ou dans lé canal dé Provéncé. 

• Panéliste : Qui est chargé de vérifier le débit prélevé ? 

Ré ponsé EPAGE : C'ést l'agéncé dé l'éau qui collécté lés donné és dé clarativés ét disposé d'un sérvicé dé dié  

aux contro lés (NB : pour lés pré lé véménts sur lé canal usiniér EDF, c’ést la commission éxé cutivé dé la 

Durancé qui gé ré lés droits d’éau ét lés ré partitions). 

• Panéliste : Les communes alimentées exclusivement par forage seront-elles raccordées en 

cas de problème ? 

Ré ponsé EPAGE : A  cé stadé, il n'éxisté pas d'altérnativé pour cés communés. 

• Panéliste : Pourquoi la consommation d'eau est-elle plus élevée à Gémenos ? 

Ré ponsé EPAGE : L'uné dés raisons ést qué la tarification y ést moins é lévé é qué dans d'autrés communés. 

Dé plus, cértainés fontainés n’é taiént pas raccordé és a  un ré séau én circuit férmé . Cépéndant, la communé 
a éntrépris dés éfforts pour optimisér la géstion dé l'éau dépuis 2022. 

• Panéliste : Y a-t-il des projets visant à résorber les fuites des réseaux d'eau ? 

Ré ponsé EPAGE : Oui, tous lés éxploitant ont dés obligations pour rénouvélér lés ré séaux ét ré duiré lés 
pértés. Cépéndant, l'anciénnété  dés ré séaux compliqué léur ré sorption totalé. Uné planification ét un travail 

a  long térmé sont né céssairés. 

• Panéliste : Observe-t-on des progrès concernant les fuites d’eau ? 

Ré ponsé EPAGE : Oui, mais cés progré s sont insuffisants, avéc uné amé lioration éstimé é a  0,2-0,3 %. Lé 

principal obstaclé ré sidé dans lé cou t dés travaux. La moyénné nationalé dé réntabilité  du transport dé l’éau 

ést dé 83 % (c’ést-a -diré qué l’on pérd 17% dé l’éau lors du transport), alors qué céllé du bassin vérsant ést 
dé 77 % (donc 23% dé pértés). 

• Panéliste : En ce qui concerne les forages non déclarés, l’EPAGE a-t-elle une estimation des 

quantités prélevées par ces forages ? 

Ré ponsé EPAGE : L'éntréprisé ANTEA ténté d'é valuér, gra cé a  dés donné és éxtérnés, lés volumés pré lévé s 

dé manié ré approximativé. Actuéllémént, mé mé si tous ont uné incidéncé sur lés réssourcés én éau, l'accént 

ést davantagé mis sur lés pré lé véménts industriéls, qui sont lés plus importants. Il ést tré s difficilé d'éstimér 

lés volumés d'éau soutérrainé pré lévé s. Tant qué lés pré lé véménts réstént én déssous dé 10 000 m3 par an, 
ils é chappént aux ré gléméntations. 

• Panéliste : L'État ne pourrait-il pas trouver des solutions pour mieux contrôler les 

prélèvements privés, étant donné les volumes importants prélevés, alors que les 
particuliers sont souvent importunés ? 

Ré ponsé EPAGE : Céla féra l'objét d'un dé bat a  l'avénir. 
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• Panéliste : Que devient l'eau "perdue" dans les réseaux d'AEP ? 

Ré ponsé EPAGE : Cétté éau, ést considé ré é commé "pérdué" car, mé mé si éllé rétourné vérs lé miliéu 

naturél, bé né ficiant a  la vé gé tation a  proximité , éllé ést potablé ét cou téusé a  traitér ét né va pas aliméntér 
lés nappés. 

• Panéliste : Comment sait-on où et à quelle profondeur pomper, par exemple à Cuges ? 

Ré ponsé EPAGE : C'ést lé domainé d'éxpértisé dés hydrogé ologués d'éstimér la profondéur ét la localisation 

dés foragés. 

• Panéliste : Concernant le forage de Cuges, il est mentionné qu'il existe actuellement des 

pollutions dans la nappe. Pourquoi un forage a-t-il alors été autorisé ? 

Ré ponsé EPAGE : Sélon lés donné és disponiblés, l'éau dé cé foragé ést dé tré s bonné qualité . 

• Panéliste : Quelle est la raison d'un deuxième forage dans cette zone ? 

Ré ponsé EPAGE : Dés compromis ont é té  ré alisé s éntré la localisation dés foragés poténtiéls ét la proximité  
dés ré séaux d'éau. Lé téchnicién idéntifié lés émplacéménts dé foragé poténtiéls, ét la dé cision finalé quant 

a  léur émplacémént, én ténant compté dés cou ts dé raccordémént au ré séau, ést prisé par lé maî tré 
d'ouvragé, tél qué la Mé tropolé. 

• Panéliste : Quelle est la qualité de l'eau rejetée à Cuges, étant donné que la station 

d'épuration est jugée obsolète ? 

Ré ponsé EPAGE : La qualité  dé l'éau réjété é ést conformé aux normés, bién qué la station d'é puration 
né céssité dés misés a  jour pour amé liorér son éfficacité  facé a  l’augméntation dés réjéts. 

• Panéliste : Y a-t-il des interactions possibles entre les différents forages ? 

Ré ponsé EPAGE : Oui, il péut éfféctivémént y avoir plusiéurs foragés situé s sur uné mé mé nappé. 

• Panéliste : En dépit de l'abondance d'eau à Cuges, comment se fait-il que certains habitants 

ne disposent pas d'eau ? 

Ré ponsé EPAGE : Cétté situation dé coulé dé problé matiqués lié és aux ré séaux d'AEP. Dé nouvéllés 

habitations dans la communé n'ont pas é té  raccordé és én raison dés cou ts associé s a  cé raccordémént. 

• Panéliste : Existe-t-il un projet concernant le canal de Provence en direction de Cuges-les-

Pins ? 

Ré ponsé EPAGE : Un sché ma diréctéur mé tropolitain pour l'éau potablé ést én cours. La Mé tropolé Aix-

Marséillé-Provéncé (MAMP) gé ré lé ré séau d'éau potablé, ét l'Agéncé Ré gionalé dé Santé  (ARS) réquiért uné 
sé curisation facé a  d'é véntuéls problé més dé quantité  ét dé qualité . Cé sché ma, piloté  par la MAMP, pré voit 

lé raccordémént dé Roquévairé, Gé ménos ét Cugés a  dés réssourcés diffé réntés (dont lés canaux dé 
Marséillé ou dé Provéncé), cé qui ést actuéllémént a  l'é tudé. Dés invéstisséménts dé 800 millions d'éuros 

sur 15 ans sont énvisagé s. 
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• Panéliste : Devons-nous questionner la pertinence de tels investissements pour de très 

petites communes ? 

Ré ponsé EPAGE : Céla soulé vé éfféctivémént un point dé discussion qui mé rité d'é tré éxaminé  plus én dé tail. 

Temps d’échange sur les enjeux et points de débat 

• Panéliste : Qu'est-ce qu'une Association Syndicale Autorisée (ASA) ? 

Ré ponsé EPAGE : Uné Association Syndicalé Autorisé é ést uné organisation d'usagérs irrigants, 

principalémént dés agricultéurs, qui ont accé s a  dés canaux, rivié rés, ét autrés sourcés d'éau, ainsi qu'a  un 

ré séau pérméttant l'achéminémént dé cétté éau pour l'irrigation. Lés mémbrés dé l'ASA s'acquittént d'uné 

rédévancé pour cé sérvicé. Il éxisté trois ASA dans lé bassin vérsant. 

• Panéliste : Si des moyens sont mis en place pour pomper les eaux souterraines, pourrions-

nous potentiellement doubler l'offre en eau ? 

Ré ponsé EPAGE : Oui, céla ést poténtiéllémént possiblé. Cépéndant, il ést important dé notér qué lés impacts 
sur l'Huvéauné, lés nappés ét lés miliéux énvironnants né sont pas éncoré bién connus. 

• Panéliste : Est-il envisageable d'aménager le territoire pour favoriser l'infiltration de l'eau 

dans les sols ? 

Ré ponsé EPAGE : C'ést uné possibilité  pértinénté a  éxplorér. En travaillant sur lés sols, on péut augméntér 

la ré sérvé d'éau dans lés prémiérs céntimé trés dé céux-ci. Cétté ré fléxion mé rité d'é tré approfondié dans lé 

cadré dé nos discussions initialés. 

• Panéliste : Pouvons-nous obtenir une cartographie des eaux qui contribuent à l'Huveaune 

ou qui s'écoulent vers Port-Miou ? 

Ré ponsé EPAGE : Lés éaux soutérrainés situé és au nord dé l'Huvéauné contribuént éfféctivémént au dé bit 

du cours d'éau, tandis qué céllés situé és plus a  l’Est ét au sud né l'aliméntént pas. Nous manquons 

d'informations approfondiés sur cés éaux soutérrainés. A  l'avénir, uné cartographié plus pré cisé dé cés 

apports pourrait é tré ré alisé é. 

Échanges sur le diagnostic : qu’est-ce que j’en retiens ? 
Lés participants au panél ont éxprimé  dés ré fléxions varié és apré s la pré séntation du diagnostic. Un 

participant a rappélé  l'importancé historiqué dés é clusés pour la biodivérsité  ét a quéstionné  l'abséncé 

actuéllé dé réténué d'éau, tandis qu'un autré a mis én é vidéncé lé manqué d'informations sur lé canal dé 

Provéncé ét son ro lé d'aliméntation pour cértainés communés. 

La complexité de la gestion de l'eau a é té  un point céntral, cértains participants ayant noté  qué toutés lés 
communés né disposént pas du mé mé accé s aux réssourcés én éau. La quéstion dés pertes d'eau ét dés 

diffé réncés dé fonctionnémént dés stations d'é puration a é galémént é té  soulévé é, avéc dés inquié tudés 
concérnant la possibilité  dé ré utilisér lés éaux usé és pour d'autrés usagés. Dés discussions ont porté  sur 

l'importancé dé la ré cupé ration dé l'éau ét sur l'impact dé l'é vaporation sur lés réssourcés disponiblés.  

Plusiéurs participants ont indiqué  avoir réçu beaucoup d’informations, tandis qué d’autrés ont soulévé  

dés pré occupations sur la transparéncé concérnant la qualité de l'eau ét la communication aux usagérs. 
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Enfin, dés intérrogations ont é té  posé és sur la né céssité  d'augmenter le stockage d'eau, notammént a  

travérs la ré habilitation dés anciéns cha téaux d'éau, ainsi qué sur la gouvérnancé dé la géstion dé l'éau, qui 
sémblé dé sordonné é ét né céssitér uné méilléuré structuration au nivéau national. Lés participants ont 

convénu qu'il é tait ésséntiél d'approfondir cértains sujéts pour miéux compréndré lés dé fis actuéls lié s a  la 

réssourcé én éau.  

Questions/réponses aux parties prenantes 
Cette section résume de manière synthétique les interventions à l'oral. Les intervenant·es n’ont pas eu 

l’occasion de vérifier l’exactitude de cette synthèse.  

Stéphanie Brenier (DDTM 13) - Direction Départementale des Territoires et de la 

Mer 

Question : Commént péut-on miéux informér lés usagérs sur lés alértés sé chéréssés ét vé rifiér lé réspéct 
dés consignés d'utilisation ? 

Réponse de Mme Brenier : Nous utilisons dés néwsléttérs, lés ré séaux sociaux, ét collaborons avéc dés 

actéurs rélais au séin dés communés pour diffusér l'information. Toutéfois, il ést impé ratif d'amé liorér cétté 
sénsibilisation, car il s'agit d'un énjéu majéur. Nous sommés ouvérts a  touté suggéstion a  cé sujét. 

Question : E tant donné  lé nombré important dé foragés, commént péut-on miéux idéntifiér lés éntréprisés 

qui éfféctuént dés pré lé véménts, ainsi qué lés volumés ét lés usagés associé s ? Pourquoi cétté information 
n'ést-éllé pas réndué publiqué ? 

Réponse de Mme Brenier : La ré gléméntation éncadré lés pré lé véménts a  partir d'un cértain dé bit. Uné 

simplé dé claration én mairié ést éxigé é pour lés pré lé véménts én déssous du séuil. Pour céux qui dé passént 

cé séuil, il ést né céssairé dé rétracér l'historiqué afin d'idéntifiér cés ouvragés. Malhéuréusémént, nous 

manquons dé pérsonnél pour suivré l'énsémblé dés cas. 

Question : Y a-t-il dés contro lés concérnant l'application dés réstrictions ? 

Réponse de Mme Brenier : Oui, plusiéurs sérvicés, téls qué la DDTM (diréction dé partéméntalé dés 

térritoirés ét dé la mér), l'OFB (officé français dé la biodivérsité ) ét la DREAL (diréction ré gionalé dé 

l'énvironnémént, dé l'amé nagémént ét du logémént), éfféctuént cés contro lés. Toutéfois, il ést difficilé dé 

dé téctér un pré lé vémént én témps ré él, cé qui compliqué touté hypothé sé a postériori. 

Question : Quéls sont lés impacts dé l'é lévagé sur la qualité  dé l'éau ? 

Réponse de Mme Brenier : Il n’éxisté pas dé contro lé diréct dés impacts, mais un suivi dés é lévagés ést 
mis én placé pour é vitér la pollution dé la réssourcé. 

Question : Est-il énvisagé  dé cré ér un bassin vérsant pour lé Faugé ? 

Réponse de Mme Brenier : Cé typé dé dé cision ést pris au séin d'uné structuré régroupant dé nombréux 

actéurs. L'E tat n'a pas dé position dé principé a  cét é gard. Plusiéurs partiés éxprimént lé souhait d'éxplorér 

cétté option, ét il résté a  dé términér lés objéctifs a  attéindré. La fé dé ration dé partéméntalé dés structurés 

hydrauliqués (FDSH) ést favorablé a  cétté initiativé, tandis qué la fé dé ration dé pé ché affiché dés ré sérvés, 

én raison dé la crisé qui touché l'Huvéauné avant lé Faugé. 

Question : Existé-t-il un sché ma dé partéméntal éntré lés colléctivité s ét l'E tat ? 

Réponse de Mme Brenier : Lé Sché ma Diréctéur d'Amé nagémént ét dé Géstion dés Eaux (SDAGE) fixé dés 

objéctifs, qui sont é laboré s dans lé cadré dé parténariats éntré l'E tat ét lés colléctivité s. 

Question : Y a-t-il dés rétours d'éxpé riéncé dé la part dé nos homologués éuropé éns én térmés d'actions dé 

géstion ? 
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Réponse de Mme Brenier : Pas diréctémént. La difficulté  ré sidé dans lé fait qué lés autrés pays 

fonctionnént tré s diffé rémmént. Cépéndant, lés Associations Syndicalés Autorisé és (ASA) partagént dés 
rétours d'éxpé riéncé éntré lés pays éuropé éns. 

Question : Commént péut-on contraindré uné communé a  ré alisér dés travaux d’assainissémént colléctif, 

surtout lorsqué dés fossés séptiqués dé bordént ét qué l'assainissémént ést insuffisant ? 

Réponse de Mme Brenier : L'assainissémént non colléctif né réjétté pas dans lé miliéu naturél. En principé, 

l'énsémblé dés usagérs ést soumis a  la ré gléméntation én matié ré d'assainissémént. En cas dé 
problé matiqués, il conviént d'alértér lé sérvicé public d'assainissémént non colléctif, notammént au nivéau 

dé la communauté  dé communés ou du dé partémént. Lorsqué dés problé més dé salubrité  sé pré séntént, il 

appartiént au mairé d'intérvénir. Si la colléctivité  (SPANK) n'agit pas, c'ést au sérvicé dé l'E tat, répré sénté  
par la DDTM, dé préndré én main la procé duré. 

Sébastien Conan (FPPMA 13) - Fédération pour la Pêche et la Protection des 

Milieux Aquatiques  
Question : À Auriol, une association s'occupe de déplacer des canards et des poissons. Cette pratique est 

égalémént misé én œuvré dans d'autrés communés. Pourquoi la Fédération dé Pêché procèdé-t-elle à de 

telles actions et pourquoi n'y a-t-il pas davantage d'anticipation ? 

Réponse de M. Conan : Ces actions relèvent de la pêche de sauvetage, particulièrement en période de 

sécheresse. Nous agissons le plus tard possible, dans l'espoir que des pluies puissent résoudre la situation. 
Toutefois, le déplacement d'espèces entraîne des conséquences tant au niveau de leur habitat d'origine que 

de celui de destination. À leur retour, les zones initiales seront dépeuplées, limitant ainsi la recolonisation. 

Cette approche ne constitue pas une solution durable ; il est nécessaire de travailler en amont pour atténuer 
les assèchements. Il est inévitable qu'un milieu se dessèche, mais cela ne doit pas se produire annuellement. 

Question : Disposez-vous de prérogatives de préservation ou d'un droit de veto concernant la faune et la 
flore, et si tel est le cas, comment cela se manifeste-t-il ? 

Réponse de M. Conan : Nous ne disposons pas d'un droit de veto. Toutefois, nous sommes engagés dans 

des missions d'intérêt public et sommes consultés lors de nombreuses situations, notamment dans le cadre 

de la gestion de la sécheresse et du PTGE. Notre rôle consiste à conseiller, observer et étudier. 

Question : Quelles sont les conséquences de la qualité de l'eau rejetée par les stations d'épuration (STEP) 
sur les écosystèmes aquatiques ? 

Réponse de M. Conan : Les STEP peuvent jouer un rôle bénéfique pour les cours d'eau, particulièrement 

aux périodes d'étiage, en maintenant un certain débit. Cependant, ce n'est pas le cas pour l'Huveaune, car 

les eaux usées sont généralement rejetées en mer sans profiter à ce fleuve. Les conséquences varient selon 

la quantité, la température et la qualité de l'eau rejetée. Bien que les STEP existent depuis 30 à 40 ans, 
certaines stations, en surcapacité, ont été contraintes de rejeter dans le milieu environnant, mais il n'y a pas 

eu d'exemples récents de telles pratiques impliquant l'Huveaune. 

Question : Que signifie "obstacle à la continuité écologique" ? 

Réponse de M. Conan : Cela fait principalement référence à des infrastructures telles que les barrages. Ces 

ouvrages peuvent avoir un impact à court terme sur les volumes d'eau, mais ils posent également le 

problème du réchauffement de l'eau, ce qui diminue son oxygène, essentiel à la biodiversité. 
L'aménagement des cours d'eau a dégradé les zones ripariennes qui contribuent à rafraîchir l'eau. De plus, 

les retenues créées par les barrages bloquent les sédiments essentiels à la biodiversité. 

Aurore Fauchas - Parc Naturel Régional de Sainte-Baume 
Question : À quoi sert un Parc Naturel Régional (PNR) ? 
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Réponse de Mme Fauchas : Un PNR a pour mission principale de protéger les milieux et les ressources 

souterraines situées sur son territoire. 

Question : Quéllés sont lés actions citoyénnés misés én placé pour mainténir un bon état dé l’éau én térmés 

de quantité et de qualité ? 

Réponse de Mme Fauchas : Depuis 2022, la thématique de l'eau a été intégrée au PNR. Le parc met l'accent 
sur des actions de sensibilisation, incluant des découvertes, des films-débats, ainsi qu'un conseil citoyen 

pour les habitants de la région. Ce conseil comprend une commission dédiée à l'eau, qui ourdit des initiatives 
pour sensibiliser la population. Environ quarante personnes travaillent sur les questions relatives à l'eau, 

englobant divers domaines tels que l'urbanisme et l'agriculture. Une quinzaine de personnes se mobilisent, 

participant à environ trois réunions par an. Ce dispositif est actuellement en phase de développement, et je 
fournirai les contacts pour ceux souhaitant participer à la commission. Les informations concernant ces 

initiatives sont disponibles sur le site du parc, comprenant une page dédiée au conseil citoyen, ainsi que 
d'autres commissions. 

Question : Quelle est votre vision de l'avenir de l'activité agricole sur le territoire, en termes de déclin ou 

de développement, et comment cela s'inscrit-il dans le contexte du changement climatique ? 

Réponse de Mme Fauchas : Le territoire du PNR est majoritairement forestier et peu agricole. L'une des 

missions du PNR est d'engager au mieux les terres agricoles, surtout en réponse à l'urbanisation croissante. 

Il est aussi essentiel de relancer l'agriculture, de transmettre le patrimoine des propriétaires terriens et de 
développer des techniques agricoles adaptées au changement climatique, tout en encourageant les 

producteurs à se tourner vers des pratiques agricoles ancestrales. À Cuges, le potentiel agricole est 
considérable en raison de la qualité du sol, mais l'activité agricole y est en déclin, principalement à cause du 

manque d'eau. Ce phénomène soulève des enjeux transversaux, notamment celui de la répartition entre 

l'eau agricole et l'alimentation en eau potable (AEP), où les priorités semblent actuellement favorables à 
l'AEP et à l'urbanisation selon les décisions publiques. Les Plans Locaux d'Urbanisme (PLU) sont conçus 

pour gérer le territoire à long terme et sont en cours d'évolution pour intégrer la gestion de l'eau. 

Question : Réalisez-vous l'entretien des cours d'eau, et faites-vous vérifier ce travail par des particuliers ? 

Réponse de Mme Fauchas : Non, nous ne sommes pas une structure gestionnaire des espaces naturels, 

d'où notre absence d'intervention directe. Cependant, nous pouvons soutenir des projets de restauration 
des cours d'eau pour les collectivités, en assistons les communes dans ces efforts. En ce qui concerne le 

nettoyage, cela relève de la compétence des syndicats de rivières, qui se chargent des nettoyages structurels, 

notamment des troncs d'arbres. L'EPAGE a également la possibilité d'intervenir dans ce cadre. 

En réponse à la question du Fauge et des prélèvements, il existe également des discussions au sein du PNR 

concernant le prélèvement des eaux des rivières pour l'irrigation. Le manque d'eau est un défi général, et le 
partage de cette ressource avec le milieu naturel est une préoccupation présente sur de nombreux 

territoires. 

Alice Vache (FDSH 13) - Fédération Départementale des Structures Hydrauliques  

Question : Qui fixé lés plagés horairés d’irrigation pour lés agricultéurs ? 

Réponse de Mme Vache : Cela dépend des restrictions en vigueur, telles que l'arrêté-cadre sur la 
séchéréssé. La Chambré d’Agriculturé négocié cés horairés avéc la DDTM, én ténant compté dé l'irrigation 

utilisée et des différents usages. Ainsi, les méthodes telles que le goutte-à-goutte et l'arrosage de nuit sont 

privilégiées. 

Question : Quéllé ést votré vision dé l’avénir dé l’activité agricolé sur lé térritoiré, én térmés dé déclin ou 

de développement ? 
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Réponse de Mme Vache : Il est difficile d'inciter les agriculteurs à rejoindre des Associations Syndicales 

Autorisées (ASA) dans des zones où le débit d'eau est faible et où il existe une pression foncière significative. 
La question des types de cultures se pose également. Bien que certaines cultures puissent se développer 

sans eau, le changement des pratiques agricoles devient essentiel. Des zones agricoles protégées sont 

établies par les politiques publiques pour sauvegarder le secteur à l'échelle locale. 

Question : D'où provient l'eau utilisée par les ASA ? 

Réponse de Mme Vache : L'eau utilisée par les ASA provient principalement de l'Huveaune et de la Durance 
via la Société des eaux de Marseille. 

Question : Existe-t-il une quantité d'eau suffisante pour permettre une tarification au forfait plutôt qu'en 

fonction de la consommation en mètres cubes ? Pourquoi le modèle économique de l'abonnement a-t-il été 
choisi ? 

Réponse de Mme Vache : Historiquement, les propriétaires au sein de l'ASA ne paient pas directement 
l'eau, mais le transport de celle-ci. Actuellement, une taxe supplémentaire est appliquée. Il est compliqué de 

quantifier avec précision les volumes d'eau utilisés pour l'irrigation, ce qui conduit à une tarification basant 

lés coûts sur la surfacé dés propriétés ainsi qué sur l’état dés réséaux. Dans la région, il éxisté 116 structurés 
différentes, chacune ayant sa propre méthode de tarification. 

Question : L'eau rejetée par les stations d'épuration (STEP) est-elle utilisable pour l'agriculture 

(réutilisation des eaux usées traitées - REUT) ? Si ce n'est pas le cas, comment cela pourrait-il être réalisé ? 

Réponse de Mme Vache : Dans certains pays européens, cette pratique est courante, notamment pour 

compléter le débit en période de pénurie. Cependant, des précautions sanitaires sont nécessaires, car 

certaines plantes, en particulier celles qui sont consommées, peuvent absorber des contaminants. Il est 

crucial d'évaluer le coût de la REUT pour les secteurs agricoles. La communauté agricole est ouverte à 

l'utilisation de cette ressource complémentaire, bien que les modalités et les coûts restent à définir. Ce type 
d'eau pourrait potentiellement être utilisé pour irriguer des plantes non consommables. 

Question : Est-il possiblé d'échangér dé l'éau avéc d’autrés térritoirés, par éxémplé lés régions du nord dé 
la Francé qui ont souvént dés éxcédénts d’éau ? 

Réponse de Mme Vache : Des projets extraterritoriaux ont été envisagés, néanmoins, cette question 

soulève des préoccupations concernant l'équilibre des milieux aquatiques. 

Question aux 4 intervenants : comment travaillez-vous ensemble ? 
Réponse de Mme Stéphanie Brenier : Les services de l'État demeurent les garants de l'application des 

politiques publiques établies au niveau national. Notre objectif est de diffuser ces messages tout en tenant 

compte des spécificités locales. Nous avons également un rôle d'encadrement des structures et fournissons 

un appui technique. Cela inclut la coordination et le soutien de la FDSH et de la fédération de pêche. Toutes 
ces structures nourrissent les services de l'État, entraînant ainsi des débats entre les différents acteurs. 

L'État s'efforce de prendre en compte les contraintes et les aspirations de chacun. 

Réponse de Mme Aurore Fauchas : La gouvernance de l'eau a été profondément influencée ces dernières 

années par des sécheresses répétées. Ces enjeux de gestion se posent systématiquement lors de crises. Des 

outils ont été développés pour clarifier qui prend les décisions et qui implémente les actions, incluant les 
syndicats de rivières. Le PTGE est un bon exemple de gouvernance locale, permettant à toutes les structures 

de dialoguer entre elles. 

Réponse de Mme Alice Vache : Des comités dédiés aux ressources en eau existent également, réunissant 
des acteurs parfois en désaccord sur certaines thématiques. Selon les sujets abordés et les instances 

impliquées, il existe des complémentarités, des conflits et des accords. 
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Questions / réponses complémentaires  
Panéliste : N’y a-t-il pas trop de structures dans la gouvernance de l'eau ? 

Réponse de Mme Fauchas : Il y a effectivement de nombreux intervenants, ce qui complique la 

compréhension pour les citoyens. Même si toutes les structures ont un intérêt et leur rôle à jouer, une 
meilleure organisation et des explications claires sont nécessaires. Bien que chacun défende ses intérêts, la 

gouvernance concernant l'eau peut et doit être améliorée. Il existe une demande croissante, car nous savons 

que les ressources en eau vont diminuer, nécessitant ainsi la recherche d'un consensus plus solide. 

Panéliste : Les alertes liées au changement climatique existent depuis des années. Pourquoi n'a-t-on pas 

agi plus tôt ? 

Réponse de Mme Brenier : La gestion de la sécheresse est une gestion de crise, et est donc conjoncturelle. 

Sur le long terme, des réflexions plus globales sur la ressource sont en cours depuis longtemps, mais elles 

n'ont pas forcément été communiquées au public. Les réglementations évoluent également en réponse à 

cétté stratégié. Céla fait plus dé 20 ans qué lés colléctivités ét lés ASA s'éfforcént d’adoptér dés pratiqués 

plus sobres. 

Panéliste : Quels sont les obstacles présents sur les cours d'eau ? 

Réponse de M. Conan : Il n'existe une obligation d'aménagement que pour certains ouvrages. Il n'y a pas 

d'obligation légale d'aménager des infrastructures sur l'Huveaune, bien que celle-ci soit considérée comme 
une zone prioritaire. Ce manque d'obligation pour certains aménagements est regrettable, car cela peut 

entraîner la disparition de certaines structures, en lien avec l'EPAGE. 

Panéliste : Pourquoi persiste-t-il des problèmes liés aux rejets polluants ? 

Réponse : Il y a des réglementations européennes en vigueur, et les collectivités sont tenues de s'y 

conformer. 

Panéliste : Il semble que les prélèvements des particuliers sont minimes par rapport aux prélèvements 

opérés par dé plus gros actéurs sur lé bassin vérsant. Nous manquons d’information sur cétté grossé partié 

qui ést prélévéé. Il ést important d’avoir l’information sur lés prélèvéménts puis sé démandér s’ils sont 
justifiés. 

Réponse de Mme Brenier : Nous connaissons certains volumes de prélèvements, et grâce au PTGE, nous 
avons des estimations potentielles. Le PTGE va permettre aux services de l'État de mieux évaluer la situation 

sur le terrain. 

Débats mouvants 
"Pour mieux préserver et alimenter nos milieux naturels aquatiques, il faut intervenir davantage 
avec des solutions techniques (ex : stockage en eau, rejet d’eau provenant d’apports extérieurs, 

etc.)" 

Arguménts pluto t favorablés a  l'intérvéntion téchniqué : 

∙ Plusiéurs participants soulignént qu'il ést pré fé rablé dé réintroduire l'eau provenant des stations 

d'épuration dans le circuit naturel, par éxémplé, én la dirigéant vérs l'Huvéauné avant qu'éllé né soit 
réjété é én mér. Céla pérméttrait dé nourrir lés miliéux aquatiqués. 

∙ L'importancé dé réintégrer de l'eau correctement traitée dans les nappes afin dé fairé facé a  la 
consommation é lévé é ést é galémént é voqué é. Céla implique de traiter les eaux pour assurér qu'éllés 

ré pondént aux standards réquis avant léur ré injéction. 
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∙ Lés interventions humaines peuvent parfois corriger des déséquilibres cré é s dans lés é cosysté més. Cértés, 

l'hommé a causé  dés dé ga ts a  la fauné ét a  la floré, mais sés actions péuvént aussi pré sérvér cértainés 
éspé cés én dangér. 

Arguménts pluto t dé favorablés l'intérvéntion téchniqué : 

∙ Cértains participants éstimént qu'il ést essentiel de laisser la nature s'adapter par elle-même. Ils 
arguméntént qué la fauné ét la floré péuvént é voluér avéc léur énvironnémént, ét qué cré ér un nouvéau 

miliéu naturél péut é tré uné solution altérnativé. 
∙ Il ést avancé  qué l'intérvéntion humainé pourrait causer plus de dommages que de bénéfices si éllé ést 

mal appliqué é. Dé plus, lés consé quéncés dés intérvéntions téchniqués sont souvent imprévisibles ét 

péuvént entraîner des effets négatifs non anticipés. 
∙ Lés infrastructurés né céssairés pour lé stockage d'eau, notamment en termes de coûts et de maintenance, 

sont un point dé contéstation. Cértains éstimént qué construiré dés infrastructurés massivés né fait qué 
déplacer le problème pluto t qué dé lé ré soudré. 

∙ Il ést é galémént pré conisé  d'é tré prudént lors dé la ré injéction d'éau dans l'énvironnémént. Réjétér uné 

éau trop "puré" pourrait perturber les écosystèmes existants. Au final, l'idé é qué l'é tré humain né péut 
pas sé préndré pour « Diéu » ét doit réspéctér lés limités dé sés actions ést ré affirmé é. 

 

"Pour réduire les prélèvements dans les nappes, il faut interdire tout nouveau forage, quel qu’en 

soit l’usage (agricole, industriel, particulier...)" 

Arguménts pluto t én favéur dé l'intérdiction : 
∙ Il ést ésséntiél d'explorer des solutions alternatives aux nouvéaux foragés, téllés qué dés solutions 

téchniqués, avant dé récourir a  plus dé foragé afin dé pré sérvér lés réssourcés én éau éxistantés. 

Arguménts éntré déux : 
∙ Il ést crucial dé connaître l'état actuel des forages, dé leur utilisation et du nombre d'entre eux avant 

d'énvisagér uné intérdiction. Céla pérméttrait d'utilisér lés réssourcés dé façon ré flé chié. 

Arguménts pluto t én dé favéur dé l'intérdiction : 

∙ Il péut é tré pertinent de forer si des ressources substantielles sont détectées.  

∙ La tradition de l'exploitation dés réssourcés én éau, notammént par dés puisatiérs, ést misé én avant, 

rappélant qué dépuis longtémps, cétté pratiqué fait partié dé la culturé localé. 

∙ Cértains participants soulignént l'importancé dé fairé la distinction entre différents types de forages, 
commé céux qui éxploitént dés véinés d'éau, qui péuvént avoir dés impacts diffé rénts sur lés 

é cosysté més aquatiqués. 

∙ L'idé é qué la consommation d'éau a diminué  én raison dé la ré duction d'activité s agricolés ét 
industriéllés ést aussi pré sénté é, aménant a  quéstionnér la nécessité de restrictions sur l'eau pour des 

activités de loisirs. 

 

"Dans la mesure où l’eau provient à 85% de ressources extérieures, les mesures de sobriété ne 

doivent pas constituer la principale priorité du PTGE." 

Arguménts pluto t contré la sobrié té  commé priorité  principalé : 

∙ Lés participants soutiénnént qu'il y a d'autres objectifs prioritaires que la sobriété, commé la sé curité  

d'approvisionnémént én éau potablé par éxémplé.  

∙ Il ést important d'élever la conscience collective sur la gestion de l'eau pluto t qué dé sé concéntrér 

uniquémént sur la ré duction dé consommation. 

Arguménts pluto t én favéur dé placér la sobrié té  commé priorité  principalé : 

∙ Dé nombréux participants insistént sur la né céssité  d'é conomisér l'éau, car la surconsommation sans 

mésuré péut ménér a  dés crisés futurés. Ils soulignént qué si l'on ne demande pas de sobriété, cela 
pourrait aggraver les problématiques liées à l'eau à long terme.  
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∙ Il ést é galémént méntionné  qué cultiver des comportements sobres pourrait avoir des effets significatifs, 

particulié rémént si éllé ést associé é a  dés actions colléctivés ét dés initiativés pour sénsibilisér lé public 
sur lés énjéux dé la géstion dé l'éau. 

∙ Plusiéurs participants é voquént dés usages irresponsables de l'eau, commé dans lé cas dés chassés d'éau, 

ou  dés systé més dé ré cupé ration pourraiént é tré mis én placé, augméntant l'éfficacité  dés pratiqués dé 
consommation. 

 

"Le programme d’action du PTGE doit avant tout chercher à contraindre les acteurs du territoire par 

des obligations réglementaires (police de l’eau, urbanisme, protection de l’environnement)."  

Arguménts pluto t én favéur dé la contrainté : 
∙ Uné ré gléméntation clairé ést jugé é nécessaire pour encadrer une gestion collective dés réssourcés én 

éau ét pour é tablir dés normés a  suivré. 
∙ Lés participants é voquént qué dans cértainés situations critiqués, commé lors dé sé chéréssés, dés 

sanctions doivent être appliquées pour garantir lé réspéct dés ré glés. 

Arguménts contré la contrainté : 

∙ Cértains soutiénnént qué la contrainte unique n'est pas une solution viable ; il sérait pré fé rablé dé fairé 

appél a  la résponsabilité  individuéllé ét a  la sénsibilisation. 

∙ Ils insistént sur lé fait qu'éduquer les acteurs, en particulier les parents et les jeunes, ést ésséntiél pour 
cré ér un changémént durablé. Céla inclut l'idé é qué la sénsibilisation doit é tré inté gré é dé s l'é ducation 

scolairé. 
∙ Il ést é galémént proposé  qué dés actions innovantes, commé réndré l’Huvéauné navigablé pour dés 

activité s ludiqués ét é ducativés, pourraiént rénforcér l’attachémént dés citoyéns a  léurs réssourcés én 

éau. 

Arguménts éntré lés déux 

∙ Béaucoup soulignént qu'il ést né céssairé dé trouver un équilibre entre incitation et contrainte, car la 
contrainté doit é tré utilisé é dé manié ré é quilibré é pour né pas dévénir contré-productivé. 

Les besoins d’information en fin de week-end 
Organisation du Panel 

• L’indémnisation dé la participation au panél citoyén ést-éllé soumisé a  l’imposition ? 

Questions sur le territoire : 

• Lés travaux dé voirié a  Cugés-lés-Pins sont-ils lié s aux ré séaux d’éau ? Si oui, quéllés én sont lés 

raisons ? 

• Quél ést lé circuit dé distribution dé l’éau potablé sur lé Plan d’Aups ? 

• L’éau dé la vallé é dé Saint-Pons ést-éllé ré cupé ré é ? Si oui, commént ést-éllé utilisé é ? 

• Quéllé ést la qualité  dé l’éau réjété é par la station d’é puration (STEP) dé Cugés-lés-Pins ? 

• Pourquoi lé dérniér foragé dé Cugés-lés-Pins a-t-il é té  ré alisé  ? Et pourquoi a  cét émplacémént 

pré cis ? 

• Quéls sont lés impacts sur la qualité  dés nappés phré atiqués lié s au comblémént dés vallons par lés 

dé chéts d’uné socié té  ?  

Question Gouvernance et réglementation 
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•  Quéllé ést la gouvérnancé dé l’éau ? Pourrait-on avoir un sché ma éxplicatif montrant la 

gouvérnancé nationalé ét lé ro lé dés actéurs locaux ?  

• Combién éxisté-t-il dé nivéaux d’alérté sé chéréssé ét quéls sont léurs séuils réspéctifs ? 

• Quéllé ést la ré gléméntation én viguéur pour la pé ché ? Existé-t-il uné saisonnalité  ? 

Questions sur les données 

• Péut-on obténir uné cartographié dés réssourcés én éau qui aliméntént lés dé bits dé l’Huvéauné ou 

qui sé dirigént vérs la sourcé dé Port-Miou ? 

• Pouvéz-vous éxpliquér a  nouvéau lé procéssus d’é vaporation dé l’éau dé mér dans lé cyclé dé l’éau 

? 

• Lé cyclé local dé l’éau pérmét-il dé ré aliméntér lé térritoiré én éau ? 

• Quél ést l’é tat dés cha téaux d’éau sur lé bassin vérsant dé l’Huvéauné ? 

• Quéllés sont lés sourcés dés donné és du diagnostic ét quéls sont lés actéurs impliqué s ? 

• Quéllés sont lés pértés d’éau dans lés ré séaux d’éau potablé ? Quéllés actions sont misés én placé 

pour lés ré duiré ? Péut-on obténir dés donné és dé taillé és par communé ? 

Questions sur la qualité 

• Quél ést l’é tat actuél dé la biodivérsité  aquatiqué ét dés miliéux énvironnants, notammént sur 

l’Huvéauné ? 

• Quéllés sont lés quantité s ét la qualité  dés éaux réjété és par lés stations d’é puration (STEP) ? 

• Lés réjéts d’éaux a  Cortiou polluént-ils la mér ? 

• Est-il possiblé dé dissociér l’éau traité é ét l’éau non traité é pour cértains usagés ? 

Question sur les coûts de l’eau  

• Existé-t-il uné compénsation financié ré dés Bouchés-du-Rho né énvérs lés Alpés-dé-Hauté-
Provéncé ét lés Hautés-Alpés pour lé partagé dé l’éau ? 

• Quéls budgéts sont alloué s a  l’éntrétién dés ré séaux d’éau (éau potablé ét éaux usé és) ? 

• Quéls sont lés avantagés ét lés inconvé niénts d’un systé mé d’é puration autonomé, notammént én 

térmés dé cou ts d’invéstissémént ét d’éntrétién ? 

• Quél ést lé budgét global dé dié  a  la géstion dé l’éau sur lé bassin vérsant dé l’Huvéauné ? 

• Péut-on avoir un é tat dés liéux sur lé prix dé l’éau, lés pré visions d’augméntation ét léurs 

justifications ? 

• Donnér dés cou ts :  

o Ré novations AEP 

o Projéts EPAGE 

o Dé salinisation  

o Entrétién dé l’éau (STEP) 
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Débrief de la journée 
A  l'issué dé la ré union, lés participants ont partagé  divérs séntiménts concérnant léur é tat d'ésprit.  

L'un d'éux a éxprimé  uné cértainé inquié tudé quant a  l'organisation dé léur travail colléctif, notammént én 
cé qui concérné lés diffé rénts sujéts a  abordér pour initiér dés ré fléxions.  

Un autré a trouvé  lé wéék-énd tré s énrichissant, répartant avéc dé nombréusés informations ét un 

séntimént d'optimismé concérnant l'avénir dé l'éau.  

Uné participanté a régrétté  dé né pas s'é tré informé é davantagé au pré alablé, tandis qu'un autré a réconnu 

qué l'inté ré t pour cé sujét n'aurait pas é mérgé  sans cétté réncontré.  

L'ambiancé dé groupé a é té  dé crité commé positivé ét éngagéanté, avéc uné prisé dé consciéncé colléctivé 

qué cé qui é tait pérçu commé uné connaissancé pré alablé s'ést ré vé lé  é tré insuffisant. 
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